



花園大学 後援会事務局 TEL 604-8456 京都市中京区西ノ京壺ノ内町 8-1 Tel.075-279-3630 (直通) Fax.075-823-2412

学長ご挨拶



学長 磯田文雄

自立性・自律性

文部省は学制を定めて從来の人々の学問に対する考え方

花園大学は明治五(一八七二)年妙心寺山内に「般若林」が創建されたことにより始まりました。まさに、明治四年に廃藩置県が行われ、明治政府が名実ともに国民国家として確立したその翌年であり、明治の三大改革が始まった年でもありました。

明治五年八月二日、学制の趣旨を宣言した太政官布告とともに「学制」が公布されました。明治の三大改革の一つとして、日本に初めて近代的な学校制度が導入されたのです。学校が目的とするのは「人々自身の其身を立て、其産を治め、其業を昌にする」ことです。「虽に不学の言葉のとおりに実現したといひに」(学制百年史、文部省)我が国の学校教育発展の端緒があつたと記されています。

学制発布から百五十年、国連の「持続可能な開発目標(SDGs: Sustainable Development Goals)」は持続可能でよりよい世界を目指す国際目標において地球上の「誰一人取り残さない」(leave no one behind)ことを誓っています。花園大学もその特長として「面倒見の良さ」を掲げていますが、いれば、「持続可能な開発目標」でいう「誰一人取り残さない」といふことです。今日、大学においても多様性(ダイバーシティ)が増しています。多様性は社会的・経済的活力の源泉であるとも考えられています。花園大学は多様性を一つの大学という組織の中に包摂し「誰一人取り残さない」活動を開催しています。学制が一つの学校制度によって我が国の教育を発展させたのと同じです。

学制の精神である自立性・自律性、一つの教育組織に包摂するという考えは、花園大学の今に生きているのです。この時、我々の先輩たちはいかなる思いで「般若林」で学んでいたのでしょうか。本年、花園大学は創立五十周年を迎えます。改めて先達に思いを致し、本学の未来を展望してみます。

方を改めさせ、人々がより深い学問を授けることを計画しました。

第一に、太政官布告は、立身・治産・昌業のためには、人々すべての身を修め、智を開き、才芸を長らわせることが緊要であると論じています。

これに対し、本学の建学の精神は「禪的仏教精神による人格の陶冶」です。その目的は臨済宗の宗祖である臨済禪師が「隨處に主と作れば、立處皆な真なり」と言われるように、どの様な状況であっても主体的に行動できる、自立性・自律性を養成する所です。すなわち、学制でいう立身とほ、建学の精神で説いてくる自立性・自律性なのです。

花園大学と学制発布

多様性と包摂

第二に、学制における学校制度の根本方針は、国民のあらゆる階層に対して一種類の学校を用意するというものです。

江戸時代は武士のための学校と庶民のための学校がそれぞれ別個に構成されていましたが、明治政府はこれを一つに合わせて組織しました。「この点をどこまでもそのままお守りください」と述べられていました。

言葉のとおりに実現したといひに」(学制百年史、文部省)

我が国は学校教育発展の端緒があつたと記されています。

学制発布から百五十年、国連の「持続可能な開発目標

(SDGs: Sustainable Development Goals)」は持続可能でよりよい世界を目指す国際目標において地球

上の「誰一人取り残さない」(leave no one behind)

ことを誓っています。花園大学もその特長として「面倒

見の良さ」を掲げていますが、いれば、「持続可能な開

発目標」でいう「誰一人取り残さない」といふことです。

今日、大学においても多様性(ダイバーシティ)が増

しています。

多様性は社会的・経済的活力の源泉である

とも考えられています。

花園大学は多様性を一つの大学

という組織の中に包摂し「誰一人取り残さない」活動を開

展開しています。学制が一つの学校制度によって我が國

の教育を発展させたのと同じです。

学制の精神である自立性・自律性、一つの教育組織に包

摂するという考えは、花園大学の今に生きているのです。

この時、我々の先輩たちはいかなる思いで「般若林」

で学んでいたのでしょうか。本年、花園大学は創立百

五十周年を迎えます。改めて先達に思いを致し、本学

の未来を展望してみます。

前期学位記授与式

夕暮れといつてもまだ明るく半袖の学生たち

が学内を歩いている9月30日(木)の18時、本学教室ホールにて、2021年度前期学位記授与式が、感染症対策を徹底して挙行されました。

卒業生は学部生15名と大学院生3名。磯田文雄学長から一人ひとりに学位記が手渡されました。学長式辞では「花園大学で学んだ学生たちには、将来、どの場所で生活しても、その場所を大切にしていただきたい」と述べられました。引き続き、山本清文文学部長、小海宏之社会福祉学部長が卒立つ卒業生に向けての言葉を贈られました。



大学撮心

後期授業が始まる直前の9月17日(金)、大学撮心を開催しました。例年は2日間行われるのですが、新型コロナウイルス感染拡大防止のため学内で午前中のみの開催となりました。また、県をまたぐ移動制限も要請されていたため鎌倉円覚寺の横田南嶺総長の参加も叶いませんでした。総長のお話を拝聴できず残念でした。

参加者は学生、教職員あわせて13名と少なかったのですが、客員教授である寶積玄承老師の指導のもと例年以上しっかりと坐っていました。撮心終了後は、精進のお弁当を昼食として食べ



多くの勝利を目指して頑張ります。



2020年度は新型コロナウイルスの影響でリーグ戦が中止となり、交流戦形式での消化試合となりました。1年は無事にリーグ戦が行われ、総合4位という結果でシーズンを終了しました。けが人が出れば試合を行えないかも知れませんが、リーグ戦が始まると選手たちは諦めないディフェンスで守り切り、留学生の突破から得点を重ね、1次リーグを4勝1敗の2位で通過し上位トーナメントに進出することができました。上位トーナメントでは残念ながら惜敗しましたが、4回生の勝利への執念に下級生が追尾しちゃいました。度も新型コロナウイルスの影響により練習環境など不安もありますが、一つでも多く勝利を目指して頑張ります。

2021年度は新型コロナウイルスの影響により練習環境など不安もありますが、一つでも多く勝利を目指して頑張ります。8月に予定していた2022(令和4)年度新入生向けセレクションは上がったものの課題が見つかり次年度はそれを修正していきます。

ラグビー部



は2021(令和3)年4月から長年京都の高校野球界で指導者として活躍した奥本保昭氏を迎えて、東監督との2名体制で指導を受け選手37名、スタッフ3名で活動しています。



春季リーグ戦は、昨年に引き続き新型コロナウイルスの影響を受けました。リーグ途中で緊急事態宣言となりグラウンドの使用不可、途中での休戦など想像できない事態が起きました。幸いリーグ戦は再開され、結果は4位でした。

当たり前に行われてきたリーグ戦が出来なくなっこなことで落胆もしましたが、逆に野球ができることへの感謝やコロナ感染対策をしながら工夫して練習することでモチベーションアップにつなげています。

秋季リーグ戦は、3戦目は行わず2戦で勝ち点制と変更になりました。5勝4敗1分で3位でした。順位は上がったものの課題が見つかり次年度はそれを修正していきます。

硬式野球部

硬式野球部は2021(令和3)年4月から長年京都の高校野球界で指導者として活躍した奥本保昭氏を迎えて、東監督との2名体制で指導を受け選手37名、スタッフ3名で活動しています。

現在学内、京北グラウンドとともに整備が進んでいます。新メンバーを迎えて大所帯の硬式野球部となりますが、これまで以上に野球のみならず、勉強、礼儀にも力を入れリーグ優勝を目指し精進して参ります。皆様の応援をよろしくお願い致します。

をコロナの影響から9月学内説明会へ変更、12月25日に合格者説明会を開催し、4月には41名が入部予定です。硬式野球部が推薦する寮の契約も進みました。

今年は学園創立150周年を迎えます。現在学内、京北グラウンドともに整備が進んでいます。新メンバーを迎えて大所帯の硬式野球部となりますが、これまで以上に野球のみならず、勉強、礼儀にも力を入れリーグ優勝を目指し精進して参ります。皆様の応援をよろしくお願い致します。

新体操部

今年で創部31年目を迎えた花園大学新体操部は、2021年度も皆様のご支援のおかげで無事に活動を行うことができました。今年度の全日本学生新体操選手権大会では女子個人1名出場、女子団体では総合8位と昨年より順位を1つ上ることができました。男子団体では全日本学生新体操選手権で4位となり課題を見つけるとともに来年度はさらに飛躍の1年となるよう日々練習に励んでいます。

今年度もコロナウイルス感染症が猛威を振るいました。学生剣道優勝大会への出場という大きな目標を掲げ、真剣に日々の練習に取り組んでいます。京都府出身の学生では、男女共に全日本学生剣道優勝大会への出場という大きな目標を掲げ、真剣に日々の練習に取り組んでいます。京都府出身の学生はもちろん、他府県出身の学生もたくさん入部しております。部員一人ひとりが着実に実力をつけ、その結果、女子は京滋学生剣道新人大会において団体優勝、個人戦も準優勝。また関西女子学生剣道選手権大会においても個人第3位、関西代表選手として全日本女子学生剣道選手権大会に出場という成績を收めました。

私たち達は目標の一つとして、剣道において大切な「心・技・体」の一致を中心がけ、日々の練習に励んでいます。トレーニング方法も大きく進展し、基礎体力の向上に余念がありません。剣道の魅力は、体の大きさとは関係なく、一瞬で、それも美しく勝負が決まることがあります。その一瞬のために、日々練習を積み重ねています。

下さり、充実した発表会となりました。今年度ここまで充実できたのも卒業生をはじめ、教職員の皆様、花園大学新体操部を常日頃応援して下さっている皆様の力でありますので今後ともご支援のほどよろしくお願い申し上げます。

剣道部

では、男女共に全日本学生剣道優勝大会への出場という大きな目標を掲げ、真剣に日々の練習に取り組んでいます。京都府出身の学生では、男女共に全日本学生剣道優勝大会への出場という大きな目標を掲げ、真剣に日々の練習に取り組んでいます。京都府出身の学生はもちろん、他府県出身の学生もたくさん入部しております。部員一人ひとりが着実に実力をつけ、その結果、女子は京滋学生剣道新人大会において団体優勝、個人戦も準優勝。また関西女子学生剣道選手権大会においても個人第3位、関西代表選手として全日本女子学生剣道選手権大会に出場という成績を收めました。

私たち達は目標の一つとして、剣道において大切な「心・技・体」の一致を中心がけ、日々の練習に励んでいます。トレーニング方法も大きく進展し、基礎体力の向上に余念がありません。剣道の魅力は、体の大きさとは関係なく、一瞬で、それも美しく勝負が決まることがあります。その一瞬のために、日々練習を積み重ねています。



丹治 前回、5年前にお会いしたときほど主人の悠さん（東京パラリンピック柔道90kg級日本代表）もご一緒に、夫婦の馴れ初めなどお話ししてもらいましたね。今日は東京パラリンピックの話や大学時代の話などをお聞きしようかなど思っています。本当に今年は大変だったと思います。東京パラリンピックが1年の延期、無観客での開催でしたよね。通常の大会とは全然違った雰囲気で苦勞などあったのではないかと思します。改めて今回の雰囲気はどうだったのか、苦労された点や感想などお聞けたらなと思うのですが、いかがでしょうか。

後の力になるので。でもパラリンピック以外の国際大会は観客が少ないので、あまり雰囲気が変わらなかつたという点では緊張感も少なく、リラックスした状態で試合に臨めたと思います。

丹治 コロナが流行する前とは全く違った雰囲気で大会に臨まれたのですね。廣瀬さんが言われたように柔道は相手と接近して行う競技なので、距離を取って練習するのは難しいですね。その点、廣瀬さんはご夫婦で練習されていて、メリットがたくさんあると思うのですが、逆に身近過ぎてちょっと困つたりすることはないのでしょうか。たとえば夫婦喧嘩をしたときはどうするのですか。

廣瀬 夫婦喧嘩をしても柔道に持ち込まないようにしています。家事は旦那さんの方が得意なので、家事のことで私が至らないところが溜まりに溜まって1年に1回ぐらい怒られて喧嘩になります。

丹治 家庭でいろいろあっても職場に行って仕事はできるんですけど、お2人はいつも一緒にいるのですか。練習のときは気持ちを切り替えてできるということでしょうか。

廣瀬 そうですね。基本的に喧嘩をしても15分ぐらい経ったら仲直りしています。競技の面では一緒にいて辛いと感じたことが無く、「楽しい」とか「安心感がある」という気持ちの方が強いです。とにかくコロナが流行してからは柔道着を着て、フローリングで打ち込みしてみたり、庭でトレーニングをしてみたり、そういうことも2人だったから楽しくできた

丹治 無観客であっても本番はとても緊張すると思うのですが、どういうふうにリラクセーションするのか、大舞台に立たれた経験からぜひ対策を聞きたいと思います。

廣瀬 私は試合前、すごく緊張して眠くなってしまうんです。以前、スポーツ心理の先生にお話をしたら、「興奮すぎたのを抑えるために眠くなっているので、顔を叩いたり、体を動かして緊張とりラックスの手度いい状態に持つていったらい」と言われたので、試合前は眠けを無くすために顔や体を叩いて「普段とは違う試合モードに持つていきます」。東京パラリンピックでは、試合前に自分が負けてしまうイメージが頭に浮かんでマイナスの気持ちになりかけたので、カメラに撮られないとき、「バレないようになり好きな歌を「『ずさんで楽しい気持ちに変えてました。

丹治 なるほど」とても納しました。緊張と緩和はセットになっているため、体が自然にそういった反応をしてしまいます。そのバランスをとることが大事という点ですよね。当然、試合のときは集中しなくてはいけない、けどその前にどこまで自分が平常心を保つて、いられるかがすごく重要なと思うんです。廣瀬さんの場合、心理学を学生時代に勉強されて、どんな思い出があるのか、花園大学生時代のエピソードをいくつか聞かせてください。

廣瀬 そうですね。私は臨床心理学科に入学したのですが、この学科が一番取れる資格が多くて、

特別対談

社会福祉学部臨床心理学科

丹治 光治教授

東京パラリンピック・日本代表

廣瀬 順子選手

丹治 特別支援の授業を受けたり、福祉の資格を取ろういろいろ勉強されてたというのを聞きました。柔道の練習ももちろんされてきたわけですよね。

廣瀬 大学入学当初は、高校までの部活動がすごくしんどかったので、あえて柔道部の無い花園大学に入学したんですけど、途中からやっぱり一生懸命になれるもののが欲しいなどって、3回生頃で視覚障害者柔道を始めました。ただ、花園大学には柔道部が無いため、練習できる場所がなかなかつからなくて、近くのスポーツクラブでトレーニングをして、月に1回ぐらい東京で行われる合宿に参加していました。

丹治 東京と京都を往復しながら大学生活と柔道を両立されていて大変ではなかったですか。

廣瀬 当時はまだパラリンピックを目指したいとここまで思っていなくて、とにかくもう一度柔道ができるで楽しかったです。本当に大学生活と柔道で充実した日々を送っていました。

いところがあればサークルのみんながサポートしてくれたので、苦労することなく、楽しく学ぶことができました。実は柔道も花園大学の職員の方から他大学に連絡を取りつてもうつて、練習に参加させてもらうえないか問い合わせてもらいたいこともあります。本当にたくさんの方に支えてもらってきて、楽しく過ごすことができました。



▲参加者有志との記念撮影



▲磯田学長との記念撮影